

DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 4 DE SETIEMBRE DE 1808.

Lerida 19 de Agosto.

Quando esta Ciudad se hallaba penetrada de los mas sinceros afectos de alegría, y de complacencia, por las victorias conseguidas contra el enemigo comun en la Capital del Reyno de Aragon, y por los gloriosos esfuerzos de sus habitantes; ayer á las once de la mañana llegó á ella desde Tarragona el siguiente parte.

Campo de Batalla 16 de Agosto á la una del dia. =
"Queda enteramente desbaratado el Ejército frances de Gerona, y esta Ciudad libre de sus angústias; todos los cañones, y bagages en nuestro poder, y sus baterias ardiendo. En otro parte detallaré á V. E. la accion."

Esta plausible noticia puso el colmo al júbilo universal de los Leridanos; llenose de regocijo la Ciudad; sonaron todas las campanas; y se hizo triple salva de Artilleria de sus Castillos en celebridad de ambos acontecimientos. La alegría se conocia palpablemente en los rostros de los habitantes que atonitos corrian por las calles, unos á los templos á rendir gracias al Todopoderoso, otros á comunicar la noticia á sus familias, y otros sin saber adonde; se hundia su ambito con la continua salva de la fusileria y el sonido de las trompetas del Ayunfamiento. ¡Que dia tan agradable! hacia tres meses que atacados por varios puntos á derecha é izquierda, esto es por Aragon, por Tarragona y por el Bruch, aunque no nos faltó el animo, nos vímos á las orillas del precipicio; pero aquel gran Dios, que ha dado al árbol sus hojas, á las flores su belleza y sus perfumes, á los bosques y prados su agradable verdor, ha infundido en nuestros guerreros un esfuerzo extraordinario, que por una serie de victorias

gloriosísimas nos ha conducido hasta el feliz instante de exterminar esta fatal raza de Caribes y Beduinos, en Baylen, Rio-seco y Gerona, y se puede decir en toda la Península; pues los pocos que restan ya estan fugitivos de Madrid y de Zaragoza, y lo serán luego de Barcelona y Pamplona para guarecerse, en los mas escondidos rincones de la tierra, si es que esta madre universal pueda sostener el peso de sus maldades.

(Suplemento al Diario de Lerida del 19 de Agosto.)

Para que vea el Público quan falsas son las voces de triunfo, y de victoria que propalan de continuo los Diarios de Barcelona, y conozca al mismo tiempo el estado de apuro en que se hallan se insertan las siguientes cartas, remitidas de Barcelona por el General Lechi, las quales manifiestan por si mismas la crisis fatal de la situacion de este General y de sus tropas en la capital. Estas cartas fueron interceptadas en un falucho que salió del Puerto de Barcelona.

Barcelona 20 de Julio de 1808.

Lechi, &c.

Al General de Division en Xefe Duhesme.
Arenys de Mar-

Yo hago salir el tren que me habeis pedido: con todo obedeciendo esta orden tengo el honor de declararos, General, que me habeis quitado uno de los mas preciosos medios de defensa, que me habeis prometido dexarme, que las nuevas demandas que me haces, me ponen en la imposibilidad absoluta de hacer la menor salida contra los numerosos enemigos que estan á mis puertas. Privado por vos General, de los medios de defensa que me habiais prometido, yo me descargo tambien sobre vos de la responsabilidad que caería sobre mi cabeza. Yo daré, no lo dudeis General, mi vida por el Emperador; con todo, antes de perderla, yo haré conocer mi posicion á S. M. que siempre ha querido que la suerte de la Ciudad de Bayona, no fuese comprometida como lo es hoy, de donde habeis sacado la mitad de las fuerzas

destinadas á su defensa en el momento mismo en que esta Ciudad es amenazada interior, y exteriormente del mayor peligro.

Del modo que estan concebidas vuestras órdenes, General, me prueba que el Coronel Fabre, se os habrá quejado. Mis descubiertas del lado de San Feliú han sido rechazadas hasta Sans por los enemigos que tienen muchas fuerzas sobre Llobregat, ellos tienen Caballeria y mucha Artilleria, &c. &c. = *Lechi.*

(*Diario de Lerida del Martes 16 de Agosto.*)

SEÑORES REDACTORES.

Acabo de recibir la copia que sigue, y la noticia de haber sido la causa fundamental para el decreto de los 40 Batallones revistados en todo el próximo Octubre. Podrá ser que lo contenido en dicha copia sea mas util y probable, que lo que se ha publicado del Senado-Consulta de 18 de Junio sobre el exámen de una Carta de Napoleon, en que se dixo pedia la conscripcion de 1811. Al menos en creer ésta, se gana tanto, quanto se puede perder desquidando en la otra.

EXTRACTO DE UNA CARTA DE PARIS, fecha 9 de Julio.

Ayer se convocó el Senado, y vistos los oficios del Emperador, dixo Mr. Neuchatel:

"Señores: los rebeldes de España quieren obscurecer las glorias de nuestras aguilas para engrandecerse ellos. Conocen la debilidad nuestra en el mediodia, y aprovechan el momento. España ha sido siempre Potencia de primer orden; se ha enervado su poder á nuestra medida, y con todo eso lo es hoy á nuestro pesar. Tal vez se estrella-rán las bonanzas del Imperio, contra sus inesperados movimientos. Se subleban aquellos hombres, y apenas tienen una leve direccion, desconciertan las sabias medidas de Napoleon. El Gran Duque de Berg se hace invencible en

el retiro. Dupont, ese guerrero cuyo nombre aterra los Ejércitos del Norte, marcha á la frente de las invencibles tropas que subyugaron tantos Reynos, para refrenar las Andalucías. Bessieres, Lefevre, los otros Mariscales del Imperio llevan en pos de sí las tropas de Austerlitz y de Marengo; pero las Andalucías, Aragon, Cataluña, Galicia y las Españas por entero, ¿se conquistan como se conquistó la Alemania? Hombres preocupados con su religion, entusiasmados por la casa de los Borbones, se presentan con serenidad y arrogancia á los que llevan delante de sí el terror: una gran Nacion y en Cueapo les disputa el paso.

El exterminio de Napoleon, ó el exterminio de España terminará la lucha. Si los Españoles vencen, ya no existe el Imperio frances. La casa (*) que dió las nuevas Dinastías de Napoles, Italia, Holanda, Wesfalia desaparecerá del mapa político de la Europa; nosotros mismos dexaremos de ser.

Convengo en que Masena, Dawoust, Moncey, Soul, Ney, Mortier, Audinot y Victor abandonen sus posiciones á la confianza de la confederacion del Rin, y vuelen al Mediodía, lleven nuestras coches, y que apostemos los caballos todos del Imperio. Si el Austria, lo que no sospecho, olvida lo pasado, y quiere aventurar su suerte, corramos todos á contener sus armas, y espere su total ruina á la vuelta de nuestras aguilas."

Continuaré velando (dice la carta de Paris) para descubrir las medidas que se adoptan contra Vms. y en revelarselas, Dios sabe es solo por el interés de su santá Religion y causa.

(*) *Nota del Redactor:* He recorrido por curiosidad el mapa político para ver en que paraje se señala la Casa que mienta el Señor Neuchatel de los nuevos Reyes de Napoles &c. Luego me acordé de mi cortedad de vista: puse mis gafas, y hasta me valí de mi lente; pero no fué posible hallarla por mas paciencia que tuve para atisbarla. Siempre tropezaba mi vista con los nombres de Borbon, Austria, Brandemburg, Braganza &c.; pero no fué posible encontrar una Casa que sea de estas ya conocidas anteriormente.